

Justicia y caridad: los dos puntos sobre los que gira la vida individual y colectiva de las naciones. No puede operarse una felicidad temporal para el hombre, si se parte de uno solo de estos polos: porque si el legislador y el juez dan a sus conciudadanos la ley impuesta por la autoridad, la ley escrita, dura y fría, sin haberse inspirado en el amor, sino solamente en el materialismo, encontrarán la repulsa en quienes la deben cumplir y el beneficiado, el proletario, nunca se sentirá satisfecho en sus ansias de reivindicación. Como astimismo, cuando la caridad no aparece justicia, no se acepta con beneplácito, pues la limosna hiere los sentimientos de dignidad del hombre noble y varonil.

Como una marea en tremendo crescendo, que va inundando todos los sectores de la tierra, las profundas inquietudes que mueven a las grandes masas, producto de aquel distanciamiento, han arribado también a nuestras playas. El presente con todos sus problemas económico-sociales por resolver es piedra fundamental para un futuro que se perfila incierto y henchido como un globo pirotécnico de gases insalubres, astimismo henchido ese futuro de tenebrosas sorpresas, inflado por el egotismo de los menos y la desesperación de los más.

Y ante este pensamiento que nos hace temer por nuestra civilización levantada a costa de grandes sacrificios, por nuestra cultura incipiente, por nuestro hogar y nuestra familia, recurrimos como a áncora de salvación, recurrimos a la idea del «Secretario Económico Social» una de las dependencias de la Acción Católica.

No puede afirmarse que entre nosotros se hayan abordado en forma los problemas sociales. Esporádicamente se han tratado por la prensa por la radio y la tribuna, pero sin ningún sistema; han sido esfuerzos individuales que se han perdido en el vacío. Esfuerzos de los que no se ha cosechado fruto alguno. Es ya hora de abandonar el cenáculo e ir a la conquista. Los tiempos son de acción y no de verbalismos. Poco haremos con ser sabios, si hemos descuidado nuestros deberes para con nuestros prójimos; si hemos contribuido con nuestra inercia a que la desesperación les conduzca al abismo de las doctrinas marxistas.

La A. C. debe, pues, pronto llegar al establecimiento de ese Secretariado, que es en todos los países el más importante: el Secretariado Económico Social. Esta fundación colmará una laguna que se agranda cada vez más: la falta de un organismo integralmente católico que vuelva todas estas cuestiones sociales a la luz de la doctrina sabia y justiciera de la Iglesia. La Iglesia nos toma tal como somos, en alma y cuerpo, debidamente jerarquizados; la A. C. no puede proceder en distinta forma. En consecuencia, dándole primacía a lo eterno, al alma, no puede descuidar lo temporal, el cuerpo. Y así como el cuerpo está al servicio del alma, de la misma manera, en la A. C., lo temporal que es lo económico social, estará al servicio de lo espiritual. Es decir, que considerando las masas obreras a la Iglesia como su enemiga, tenemos que hacer de la A. C. una vanguardia económico-social que atraiga al obrero; le resuelva sus problemas del pan y del hogar de acuerdo con los principios enunciados por los Sumos Pontífices en sus magistrales encíclicas y lo rescate del profundo error en que se encuentra, error creado por los tutores de los obreros, y cuando aquél conozca la gran justicia y el intenso amor que allí se encierra, dócilmente se le conducirá al Tabernáculo a recibir el Pan de Vida Eterna.

Al obrero hay que desvenenarle. Y el antídoto son las obras sociales.

Ojalá que nuestras palabras encuentren eco y pronto tengamos entre nosotros el Secretariado Económico Social.

Siguen aumentando los ingresos fiscales en sus diversos capítulos

Los informes oficiales dicen que siguen aumentando los ingresos fiscales en los diversos capítulos y que se ha operado una notable reacción fiscal.

Se hace ver que el mayor aumento corresponde a los derechos de aduana, lo que

viene a demostrar que han aumentado considerablemente las importaciones.

También ha habido fuerte aumento en lo que se refiere a los impuestos de cigarrillos y de cerveza, y los correspondientes a la Fábrica Nacional de Licores.

SERA SANCIONADO POR EL EJECUTIVO EL DECRETO SOBRE ARREGLO DE LA CAÑERÍA DE SAN JOSE

El Poder Ejecutivo sancionará el decreto del Congreso por el cual se autoriza la inversión de un millón de colones para mejoras en la cañería de San José.

El dinero para la ejecución de tales obras se aportará del millón de dólares que la United facilitó al

gobierno, y los trabajos darán comienzo por la importancia que tienen.

De acuerdo con el proyecto aprobado por el Congreso y que sancionará el Poder Ejecutivo, se invertirá la suma de un millón de colones en dichos trabajos.

LA DESGRACIA DE UN VICIO

A QUIENES ADOLESCEN DEL REPUGNANTE VICIO DEL LICOR, LES ACONSEJAMOS LEER ESTE HERMOSO ARTICULO DE NUESTRO COLABORADOR EL PADRE VALENCIANO

Era Faustín, un joven de buena familia, inteligente, robusto de cuerpo y noble de espíritu; y por su conducta social morigerada y útil, se le consideraba como un valor humano, digno de estimación y de grandes esperanzas. Hizo Faustín buenos estudios de tenebrosidad; y por eso, pudo obtener una colocación en una buena empresa extranjera de gran seriedad y consideración; y él supo acreditarse con su exactitud y honradez profesional.

Asegurado su porvenir, pensó Faustín en casarse; y eligió una niña, verdadero primor de carácter cristiano, hacendosa, inteligente y con buena colocación como maestra especial en las escuelas. Ella le correspondió y el matrimonio fué celebrado, con verdadera alegría de sus padres; porque, si él era digno de estimación, ella era mujer excepcional, como tal, y digna de hacer feliz su hogar, en todos conceptos.

Fueron dichosos unos años; y Dios les recompensó con varios hijos; y los hijos en el matrimonio, son el colmo de la dicha, para los esposos buenos y cristianos.

Así pasaron varios años, hasta que el diablo metió el diente y hondo, en la dulce felicidad de ese matrimonio; y fué que Faustín, cultivó la amistad con ciertos amigos de la casta de los gomosos, que lo indujeron a tomar tragos antes de almorzar y de comer; y poco a poco, Faustín se habituó al licor de manera desastrosa, haciéndose una necesidad el beber, hasta ponerse cada día chirlo birlo; y llegando a su hogar, temulento y suicio de guaro, provocando en su esposa, amarguísimo desconsuelo y desilusión; y en sus niños, que ya se daban cuenta, verdadero escándalo.

Faustín se convirtió en un ebrio, hasta despreciable para cuantos antes lo estimaban; aprendió a llegar tarde al trabajo; y muchas veces, concurría en la mañana a la oficina, y por la tarde se quedaba tirado en un sofá sin volver al trabajo, atarantado de aguardiente; y con la perspectiva de que sus jefes, gente seria, en cualquier momento, lo dejarán cesante, y que la miseria asomará en su hogar.

¡Qué desgracia es para un jefe de hogar, el vicio del licor...! Apenas es creíble, que un hombre sensato, que haya visto en alguna ocasión a un ebrio, en la calle, con el aspecto de bestia que toman esos tales; y con lenguaje desconcertado y modales insolentes, pueda dejarse arrebatar él mismo, por semejante vicio brutal y degradante.

¿De qué sirven el talento, la posición de familia, la buena colocación en un hombre que se degrada con el licor a la condición de las bestias.

La esposa de Faustín, paciente y sufrida, comenzó a hacerle reflexiones cariñosas; pero los viciosos del licor, no entienden, por embotamiento del cerebro, de reflexiones cariñosas, ni les importa el escandaloso mal ejemplo a sus hijos y pierden las nociones de gratitud con sus esposas, del respeto a su hogar, y de pundonor por su limpio nombre.

Un borracho, es el peor de los hombres, cuando es esposo y padre de familias.

Nada les importa a trueque de satisfacer su sed de licor que los embrutece; ni aun el hambre que pueda tocar con su tétrica zarpa, a la puerta de su hogar; porque pierden los sentimientos humanos, para convertirse en verdaderas fieras, devoradoras de su propia dicha y de la ajena.

Faustín, debiera, con los restos de honradez que le pudiera quedar, entregar su esposa e hijos a la familia de su esposa, y ausentarse donde nadie sepa más de sus borracheras; porque se ha hecho indigno del trato con su esposa honrada, y con sus desgraciados niños, por tal condición de su padre inteliz...!

¿Quizá el desamparo de los seres que en otro tiempo le merecieron respeto y cariño y a quienes él con su vicio hace la peor de las ofensas, le hagan reaccionar y ver su degradante condición, con la ebriedad...!

¡Pobre Faustín...! ¡A dónde le llevaron las infames insinuaciones de sus perversos amigos, borrachos como él...!

¿Reaccionará Faustín?

Si fuese hombre de sentimientos siquiera humanos, a buen seguro que habría de reflexionar pronto, y pensar que el hombre puede salir de un atolladero de vicios, con el auxilio divino, si tiene fuerza de voluntad; y la fuerza de voluntad requiere, energía del espíritu, y meditar en las fatales consecuencias de una vida viciosa, que inutiliza al hombre de mejor talento; y el hombre

Más de 40 sacerdotes asistieron ayer a la fiesta de San Vicente de Paul, en el Seminario

Ayer día de San Vicente de Paul, hubo gran fiesta en el Seminario y en las otras instituciones donde, es tenido como patrono principal, el santo de la Caridad San Vicente.

Por ser él, el fundador de los Padres Paulinos, tradicio-

nalmente nuestro Clero que es formado por los apóstólicos sacerdotes de la referida congregación paulina,

se reúne en el Seminario para celebrar junto con los Hijos del Gran San Vicente, su fiesta de natalicio para el cielo: 19 de Julio.

Hubo, pues, en aquella Santa casa, misa solemnísimamente de semipontifical, oficiada por el Excmo. Sr. Arzobispo y oficiada por el Sr. Vicario General Mons. Hidalgo, quien fue asistido por el diácono Padre Herrera y por el subdiácono Padre don Max Rodríguez.

En el coro, (Presbiterio) en asientos de honor estaban los excmos. Sres. Nuncio Apostólico el Excmo. Sr. Obispo de Alajuela, y el Sr. Vicario General de aquella Diócesis Mons. Solís. Además casi todo el V. Cabildo Metropolitano.

En el Coro, todo el Seminario Mayor, quien con sus profesores de canto y música, cantaron en rígido canto llano, la misa del día.

El sermón estuvo a cargo del Sr. Cura y Vicario de Heredia, Padre Chaverri, quien dentro de una profunda originalidad abordó la vida humana y la vida sobrenatural de Vicente de Paul, el gran santo del siglo XVII y de todos los tiempos.

El predicador hizo depender todo su brillantísimo discurso del versículo 5 del capítulo XV, del Evangelio de San Juan: «Quien está unido conmigo y yo con él, ese da mucho fruto; porque sin mí nada podéis hacer». Llamó poderosamente el contraste que hizo de las dos vidas de que disfrutó Vicente de Paul: la que podríamos llamar simplemente humana, activa organizadora, poderosa; y la que, elevó toda su persona y la hizo desenvolverse maravillosamente en los planes del sobrenaturalismo cristiano, unido como estuvo permanentemente en Dios, de cuya gracia fué instrumento dócil.

Sin apearse a biografías anquilosadas, la vigorosa mentalidad del Padre Chaverri hace vibrar el corazón de San Vicente a través de un mundo sensual, egoísta, de clases separadas por antagonismo de condiciones humanas como fué el tiempo en que vivió, y no fué sino por su caridad que las más linajudas damas de las márfinadas aristocracias de Francia, se treman en ángeles de consolación para los humildes que se podían en las bohardillas.

Y como la caridad no tiene límites, el santo va a las cárceles, va a los galeotes, y en ellos vive.

Pero, debían seguir viviendo en los hospitales los enfermos desvalidos y trata, de que en modo efectivo, siempre haya caridad para el prójimo en las salas frías del dolor; y es cuando funda las Hermanas de la Pasa a la página 3.

de pundonor, se defiende a capa y espada, de cuanto puede acarrearle deshonor y desprecio, por su propia culpa. Es de esperar, pues, que, una ráfaga de dignidad personal, en momentos de lucidez, haga comprender a Faustín, el sendero de tabla jabonada en que se ha metido; y con entereza de hombre honrado, reaccione y deje para siempre el maldito vicio del licor, para dedicarse a ser el hombre leal y honrado de su casa, espejo de buenas costumbres y ejemplo de la sociedad.

Qué, si no, habría de contarse en el número de los fracasados en la vida, que, sólo cosechan el desprecio social, por ser elementos de mal y de desgracia.

FILIN



Democracia v Familia en U. R. S. S.

(Continúa)

Según dicha ley de 1936, Rusia, como acostumbra, retrocede. Pero ocurre, preguntarse si basta una ley para volver las cosas al estado en que primitivamente se encontraban o para reparar los daños de tantos años de disolución. Ante todo, no parece que la ley de 1936 haya tenido en la práctica eficacia terapéutica. Hasta ahora no es más que un documento legislativo cuya aplicación se intenta entre grandes trabajos y dificultades enormes. Ni hace fe la misma prensa bolchevique con continuas lamentaciones y denuncias de episodios que, según ella, representan las «desviaciones», mientras que en realidad «son la expresión más cierta de un mundo descompuesto, de una civilización que retrocede en el camino de los siglos». Este es el pensamiento de Tomás Napolitano, publicista que tiene en su activo numerosas y muy serias obras sobre estos problemas en Rusia y que, en el último ensayo publicado por la Biblioteca de Cultura Política de Le Monnier («Maternidad e Infancia en U. R. S. S.»—1938—XVII, pág. 80) ha presentado una colección de recortes de prensa y de documentos oficiales de la república soviética y que constituyen un impresionante acto de acusación propia.

Pero, aparte la muy escasa relación de la realidad con las disposiciones de la ley de 1936, es lícito afirmar que ésta no podía pretender influencia en la misma realidad siendo como es caso aislado en una legislación y en un orden social que se encuentran orientados a su polo opuesto. Como se puede restaurar la familia sin abolir el sistema de la alimentación común, sin restituírle el «hogar», el derecho a una casa adecuada y el lugar que le corresponde en la educación de los hijos? Sin devolver la mujer a su ambiente, después que se pretendió librarla de la esclavitud doméstica, y sin proteger con medios adecuados su trabajo y asegurarla realmente la asistencia que necesita? En fin, se puede sostener la familia sin

FERNANDO MARTIN DITTEL

Mañana 21 de Julio hará siete meses que Dios Nuestro Señor Todopoderoso llamó a su glorioso seno el amigo simpático e inolvidable, al esposo y padre ejemplar, Enrique Martín Dittel.

En tal fecha renovamos nuestra condolencia a su apreciable señora esposa doña Bertá Ramírez v. de Martín a sus hijitos Enrique Lilly y Andresito, residentes en la ciudad de Aserri.

INFERMO

El joven Lic. don Eugenio Jiménez S., ha estado enfermo y en cuidado. Formamos nuestros mejores votos por su rápido restablecimiento.

la vida de la sociedad entera? Es, en verdad, demasiado, lo que debería hacer U. R. S. para reconstruir la familia. Debería, exactamente, negar toda la revolución bolchevique y volver a su punto de partida hace veintidos años. Pero, mientras tanto, no puede menos sentirse asateado por sus propias manos en cuatro lustros de locura. No puede fiar en una ley cuya inspiración continúa siendo absolutamente materialista, porque ha brotado, no de una sincera revisión, sino de la cruda necesidad de poner una barrera a la declinación de la natalidad—prohibición de los abortos, al abandono y a la mortalidad de la infancia prohibición del divorcio y proclamación de deberes alimenticios.

Actualmente no le queda otra solución a la U. R. S. S.

que contemplar su trágica realidad: la muerte que prevalece sobre la vida. Y si es esto el aspecto cuantitativo de su vida actual, el aspecto cualitativo es dice en la citada obra Napolitano, que la infancia que crece en U. R. S. S. está en tal forma privada de asistencia material y moral, de educación y de guía y está tan pervertida por la vida árida y dura que se vive en el país, que el Gobierno se ha visto obligado a someterla, desde los 12 años, a las medidas penales ordinarias. Así lo decretó la ley de 7 de agosto de 1935.

Lejos, pues, de haber realizado el ideal de fraternidad entre los hombres, he aquí el resultado de la revolución bolchevique: al hombre, desde niño, se le considera tan peligroso como a un delincuente!

CRONICA DE SOCIEDAD

Cumpleaños...

Ayer celebró su cumpleaños la Srta. María Graciela Arias S., y con tan dichoso motivo hubo fiesta en su casa. Pero no sólo ahí: quienes tenemos la dicha de cultivar su amistad, quienes hemos sabido comprender cuánto vale su grandeza moral y la gracia de su feminidad, no podemos menos de sentir la alegría de los suyos y su propia alegría.

Vida silenciosa la suya, hace el canto de un destino superior; vida florecida en ilusiones sencillas, prende, en el camino iluminado que transita, la nota acentuada de amor, amplio y generoso para todos los que sufren, porque caben dentro de su pecho todas las ternuras...

Que un cumpleaños así, es fiesta para todos y porque así lo es, también es fiesta nuestra esta aurora que se renueva en dicha cada 19 de julio.

MEJORIA

Doña Amparo Mata de Herrera, de cuya enfermedad hemos estado informando, ha tenido una reacción favorable, lo que mucho nos ha alegrado.

DE GRAVEDAD

Doña Ignacia de Castillo y doña Paulina de Lizano, distinguidas señoras que gozan de grandes simpatías, se encuentran enfermas de suma gravedad. Por su salud hacemos sinceros y fervientes votos.

DISTINGUIDO PACIENTE

Durante varios días ha permanecido en cama debido a su delicado estado de salud, el honorable caballero don Ricardo Espinach; felizmente ha tenido una pequeña mejoría que hace prever un restablecimiento. Ojalá su mejoramiento siga en forma ascendente para alegría de los suyos y de sus amistades.

DE CORONADO

Don Guillermo Jiménez acompañado de su apreciable familia han ingresado a esta capital procedentes de San Isidro de Coronado. Reciban nuestra atento salud.

DE NEW YEW YORK

Después de varios años de permanencia en la gran metrópoli del Norte, han arribado a San José la estimable dama doña Monchita Cené de Calderón y su estimada hija Argentina. Nos es grato darle nuestra bienvenida.

ONOMASTICO

Los apreciables caballeros don Emiliano Caravaca y don Emiliano Castro celebran hoy su onomástico. Con tal motivo LA EPOCA siente especial complacencia en formular sus mejores votos por su felicidad.

SENSIBLE FALLECIMIENTO DE DON PEDRO J. PRADO

A edad avanzada y lleno de merecimientos descansó en la paz del Señor el sabido último el caballero cristiano don Pedro J. Prado Gómez, fundador de un estimabilísimo hogar y padre de numerosos hijos. D. Pedro Prado, fué uno de los grandes impulsores del divino arte en Costa Rica hace 50 años y estuvo vinculado con la más estrecha amistad con los Monestel,

Reunión general de las Conferencias de SAN VICENTE DE PAUL

El próximo domingo 23 del corriente mes habrá una Misa de las Conferencias de San Vicente de Paúl, en la Capilla del Seminario, a las 7 a. m.

A esta Misa se invita a todos los miembros de la Conferencia, rogándose la representación de las que haya en el país.

Por la tarde, a la 1.30, en el Salón de Actos del Seminario, habrá la tradicional asamblea de todas las Conferencias.

EL CONSEJO CENTRAL INVITA MUY ENCARNICAMENTE PARA AMBOS ACTOS.—

En Heredia, la noche del lunes pasado, y con una asistencia de cerca de doscientos cincuenta obreros, tuvo lugar una interesante asamblea para tratar los asuntos de candente actualidad en relación con las dificultades por que atraviesa la gran masa trabajadora del país.

Hicieron uso de la palabra, por su orden, los Lics. Oscar Herrera Mata y Fernando Trejos Trejos, el Profesor don Ramiro Montero Sánchez y el Presbitero don Benjamín Núñez, Coadjutor de la Parroquia. Cada uno de ellos enfocó alguno de los temas de más interés actual, y nos limitaremos a exponer sucintamente sus ideas.

El Lic. Herrera Mata se refirió a la atractiva doctrina católica acerca del salario, afirmando que ella se basa, más que sobre la caridad, sobre la justicia, invitando a los trabajadores a darse cuenta exacta de sus derechos y deberes para estar en condición de reclamarlos en debida forma. A continuación, el Lic. Trejos hizo relación de lo que el Gobierno ha efectuado, mediante la Comisión nombrada para ello, informando que de los fondos respectivos cada provincia cuenta con la suma de setenta y cinco mil colones para iniciar actividades. Expresó que debe trabajarse inmediatamente, sin necesidad de esperar a ver los resultados en San José, pues el asunto es de tal cuantía que no puede detenerse para dar lugar a experiencias sin tanteos. Agregó que a la Chaves, Gutiérrez, y todos los artistas de renombre en el terruño.

Padre honorabilísimo vivió la vida creyente en Dios, habiendo pertenecido a la Congregación Mariana de Caballeros. Los funerales se efectuaron en la Iglesia de la Soledad, en la mañana del domingo, habiendo tocado algunos músicos de la Banda Militar de S. José, el Duelo de la Patria, al salir el cuerpo del templo.

En el Cementerio, el R. P. Director de la Congregación Mariana, bendijo la huesa que recogió los restos del gran desaparecido. Al dar cuenta de esta notable fúnebre enviamos nuestra más sentida condolencia a la distinguida familia doliente.

MAGNA ASAMBLEA DE LOS TRABAJADORES DE HEREDIA

La cuestión de las subsistencias agrupó a los trabajadores heredianos en la Sala Magna de la Parroquia

Salario mínimo, subsistencias, casas baratas, auxilio de la Iglesia a los trabajadores en Costa Rica, fueron los temas que se trataron

vez que ha de agradecerse la actividad gubernativa, no se debe confiar únicamente en ella, sino que ha de continuarse trabajando decididamente y por cuenta propia a fin de ver si de una vez por todas halla solución el problema de que se trata.

La palabra cálida del Profesor Montero Sánchez pintó claramente la situación angustiosa de las clases trabajadoras, a las que un exiguo salario no les permite siquiera satisfacer las necesidades más perentorias, no siendo esto suficiente, sino que además se añaden una serie de problemas afines, como el del merodeo, el del acaparamiento y otros semejantes. El hambre no sabe de esperas, dijo, sino que pide la resolución rápida y efectiva de estos problemas de la subsistencias. Propuso elevar un memorial al Congreso y a la Junta que estudia el asunto Subsistencias, pidiendo una resolución práctica y útil, no meramente académica o de paños tibios, y que no sirva tan sólo para el momento presente sino que enfoque el asunto para los subsiguientes períodos de crisis.

Finalmente, el Padre Núñez, en un discurso que bien quisieramos hubiera sido escuchado por todos los trabajadores de Costa Rica, expresó cómo la Iglesia se preocupa por resolver los problemas propios de la clase obrera y campesina, con la misma comprensión de aquel que fue trabajador entre los trabajadores, el mismo Jesucristo. Afirmó con toda energía que en Costa Rica, el sacerdote es un verdadero adalid de las luchas en pro del trabajador, pero adalid práctico y no solamente de discursos, ya que actúa por convicción y en interés del trabajador íntegro, esto es, en relación con sus necesidades materiales y espirituales, y no le animan conquistas materiales ni políticas. La Iglesia odia tanto, añadió, a las doctrinas ex-

tremistas que se valen de la indigencia del trabajador para construir sobre ellas sus conquistas del poder e implantar sus ilusas teorías, como al fascismo y demás totalitarismos que invaden algunas de las actividades más caras del individuo y entronizan también falsas deidades. Tendemos, expresó, a la resolución de los problemas por medios racionales, pues nos oponemos a las doctrinas que, como el comunismo, persiguen solamente sembrar el descontento y el desor del para trocar por completo el orden actual y hacer las trágicas experiencias de sus utópicas doctrinas. Se refirió a casos concretos de sacerdotes que en todas las regiones del país habían hecho, calladamente, en pro de los trabajadores, mucho más de lo que hayan podido efectuar los líderes extremistas, que solamente en discursos hacen conquistas y alcanzan triunfos.— Después de algunos otros conceptos sumamente interesantes, terminó por acurrupar la idea lanzada por el Profesor Montero acerca del memorial a que nos referimos antes, quedando en consecuencia esta resolución práctica como producto de la reunión de que hecho crónica

El Diario La EPOCA

Bajo los auspicios de la Virgen de los Angeles y con motivo del sexto aniversario de la fundación de LA EPOCA nuestro periódico saldrá todos los días, a partir del miércoles 2 de agosto venidero.

Pedimos la mayor solidaridad de todos nuestros agentes y amigos con esta Dirección.

MUJERES DE MI PATRIA

INFLUENZA Y RESFRIADOS?

Pastillas Orientales

ALIVIAN COMO CON LA MANO

A éste micrófono, que los lunes de cada quince días ofrece gentilmente la radio-difusora Athenea, debéis estar atentas para escuchar la palabra alentadora de vuestras compañeras de la Liga Feminista de Costa Rica que, tenaz y acuciosamente, continúan trabajando por el adelanto moral y material de vosotras, madres presentes y futuras, heroínas de la vida, que necesitáis mirar de frente, sin temor y con valentía, los problemas que os atañen directamente y de cuya solución depende, en parte, la suerte de este solar nativo, donde han crecido y crecen nuestros caros afectos y nobles aspiraciones que hacen más llevadera y significativa la existencia.

Pero... sobre qué voy a hablaros? Hay asuntos sobre los que una puede conversar horas, días, meses, años; y jamás el tedio puede sellar los labios ni la fatiga pliega los párpados; hay temas que interesan al espíritu, como el de la sabiduría que guardan los Evangelios; y están los que incumben a la materia, como el de ganar el pan de cada día con el sudor de la frente... Ambos se refieren al pan: uno al pan del al-

"ECOS DE HOGAR"

Página a cargo de la señora Profesora
doña ETILMA DE ROMERO

Las damas o señoritas que deseen colaborar en esta sección, deben dirigir su correspondencia al

APARTADO 974

ma y el otro al pan del cuerpo. ¿Pero sabéis que esta lucha por el pan grandiosa, es eterna? Tiene caracteres de gigantescas proporciones, a veces apacibles, nobles, hermosos y enaltecedores; a veces, por desgracia, estos caracteres son mezquinos, torvos y hasta sangrientos, amargos y dolorosos.

Vosotras lo sabéis muy bien, vosotras que vivís dentro de la arena de toda una humanidad siempre grande, pero de una grandeza donde caben, en estupefando paralelaje, las ternuras más exquisitas y el dolor más acerbo; la belleza de lo verdadero y la fealdad del absurdo; la luz plateada de los cielos y la sombra tenebrosa de las cavernas; el triunfo del hombre sobre las pasiones y la derrota del carácter, de la virtud y el

talento.

Consecuentemente, comprenderéis por qué la humanidad se agita, lucha, forcejea, vocifera, y, jadeante, al parecer rendida, cae y se postra sobre la arena: hasta en la agonía es grande, conmovedora; pero se levanta, se levanta de nuevo como una bestia apocalíptica picada, en sus ijares. Vedla cómo trasuda la angustia y la zozobra de los siglos; oíd como rebuzna mil protestas y alza al infinito sus ojos airados y centelleantes. Auscultad las palpitaciones de su corazón y os parecerán cataratas de iracundia o sordos alaridos de volcanes en revuelta...

Mujeres: mujeres que contempláis desde el pináculo de vuestro hogar cómo se debate el mundo que estáis viendo, palpando, sintiendo en vuestra carne y en vuestro espíritu; bajad que ya es hora, bajad a la llanura y dad un poco de templanza a la Bestia acosada; acariciad sus crines desordenadas y su piel sudorosa; ofrecedle paz, la paz de vuestra grandeza, el pan que regenera y salva. Juntáos en amable y redentora cruzada, que del sincero esfuerzo depende el nuevo sentido y las mejores orientaciones de la generación del polvenir.

Esta es nuestra lucha, esta es la batalla del Feminismo; esta es la estrella que guía y habrá de guiaros en vuestros propósitos: la estrella del altruismo, que

viéron los Reyes Magos en el cirilo de Belén, la que siguen las almas cristianas al través del Evangelio, la que ilumina, la que inspira y alienta nuestros corazones y seguirá brillando hasta que la Humanidad surja y se levante para siempre, con el esfuerzo heroico de las mujeres y el poder infinito de la palabra bondadosa...

Mujeres: venid a la llanura y haréis una labor honrosa que glorificarán vuestros nietos. Pero, os veo en expectativa? Qué pasa? Por qué no os movéis? Sentís temor? Duda? Desconfianza? Avanzad un paso siquiera. El segundo paso será más fácil. El tercero más todavía.

Hace falta vuestras luces espirituales. La mano de Cristo puso sobre la frente de las mujeres el resplandor de las cosas grandes, intangibles, que se dan cita en las regiones de lo infinito. El apóstol máximo del Cristianismo que ungió vuestras almas, fué más grande por humilde que por sabio. Y sabed que la humildad es el puente de oro por donde se llega al regazo supremo. La humildad hace posibles los lazos de la fraternidad humana; y fraternidad humana es lo que necesitamos para unirnos y bajar a la llanura, donde los problemas se miran de frente, se atacan y resuelven; fraternidad humana que es la médula excelsa de todas las religiones y todas las políticas; el mágico conjuro del impulso fraterno todas las fuerzas de la vida se juntan y marchan hacia la victoria; sin embargo, con aprehensiones infundadas, clases o grupos privilegiados, las mejores intensiones se disgregan y observaréis como ya no será la fraternidad sino el egoísmo vano el resorte de las aspiraciones; y estas, producto de acendrado individualismo, se mecerán en el

viento como las hojas secas, para caer precariamente, bien en la cumbre, bien en el llano, bien en el fondo del abismo...

Desconfiáis de la potencia de la fraternidad humana? Vacilaréis? Dudáis vosotras, que sois la fuente de la vida, el núcleo de donde parte la perpetuidad de la especie? Jamás podéis juzgaros tan pequeñas. En vuestros corazones arde la llama sagrada, está la lámpara votiva de la solución suprema. Pero antes, pensadlo bien, cultivad con entusiasmo la mente—como has hecho con los sentimientos—que el sendero será más luminoso todavía. La cultura os hará fuertes, resueltas para avanzar, para dar el primer paso, el segundo y continuar, seguras del buen éxito, una peregrinación radiante. Comprendéos mutuamente y dáos las manos. La unión—se dice—hace la fuerza y la fuerza es más poderosa cuanto más se aumenta la unión. Pero es la unión del espíritu la que se hace improporcionable en esto hermosa cruzada, porque de otro modo será cada vez más lejano el momento de las realizaciones, de la acción constructiva y, por consiguiente, nugatorios todos los esfuerzos y los beneficios, que de ellos se derivan.

Ya estáis enteradas de que doña Angela Acuña de Chacón interpretando los firmes propósitos de la Liga Feminista de Costa Rica, en el sentido de elevar el nivel cultural de la mujer costarricense, ha organizado un curso de Educación Cívica, iniciado el sábado trasante-

rior en las aulas de la Escuela Italia, por el culto joven don Rodrigo Facio. Allí debéis concurrir, plenas de entusiasmo, de fe, para que nadie—en el futuro—ose decir que no merecís el derecho de llegar a los comicios para depositar una papeleta electoral; y no haya voz que se atreva a divulgar que no disponéis de la responsabilidad que deben respaldar los actos cívicos. Venid todas, sin diferencias de posición social, sin aprehender y temores, a escuchar la palabra de civismo, gustosa y desinteresada, que ansia ofrecemos los frutos del estudio y la experiencia.

La liga feminista de Costa Rica brinda la magnífica oportunidad de ayudar para el aumento y orientación de vuestros conocimientos acerca de nuestras instituciones nacionales. Haced una pausa en las labores cotidianas y venid. Las madres educarán con más propiedad a sus hijos dentro del hogar, comenzando por darles un sentido más humano y superior de lo que es la vida y de los organismos a que están sujetos los destinos de la patria. Las hijas crecidas en un ambiente de cultura cívica, comprenderán mejor la misión de su existencia y contribuirán a la prosperidad de nuestro pueblo ayudando a unir las fuerzas espirituales de las demás mujeres.

Decid, pues, a vuestros esposos, padres o hermanos, que aneláis instruirlos en la carrera de la ciudadanía, la que más enaltece porque es la más altruista; porque la

Pasa a la Pagina Cuatro



MAS DE CUAREN...

Viene de la página PRIMERA caridad.

No olvida a los campesinos ni a los humildes, y va hasta ellos, con los sacerdotes que deberían tener por lema: El Señor me ha enviado a evangelizar a los pobres».

Debía entonces hacer una más amplia, más universal su obra, y sólo prevé la regeneración del mundo por medio del sacerdocio, según el corazón de Cristo. Por eso se preocupa por la reforma del Clero y es esta obra gigante donde se inmortaliza el Santo, aun a través del tiempo.

Habla el Predicador de los tiempos actuales y los ve tristes, paganizepos. Recurre al Evangelio, a la vida sobrenatural, y llama a las huestes de la acción católica: de nada os servirán, soldados de la acción católica, vuestra inteligencia, vuestra organización, vuestra valentía, sino vivís a Cristo, si no estáis unidos con Cristo, como lo estuvo San Vicente de Paúl. Tiene sobre este motivo bellísimos pensamientos y al fin hace la comparación del hombre disciplinado, con la semilla del trigo, que debe sufrir toda una transformación, para ser pan nutritivo.

El dolor y el sacrificio deben macerarnos, para merecer—como el gran Vicente cosechar los frutos de la vida sobrenatural, «porque sin mí, nada podéis hacer».

Después de la Santa Misa, a las once y minutos de la mañana, los RR. PP. Paulinos sirvieron un almuerzo a los Excmos. y V. Clero, que asistió casi en pleno a las grandes fiestas paulinas de que hemos dado cuenta.

Anúnciese en "La Epoca"

Ferrocarril Eléctrico al Pacífico

TREN DE EXCURSION

Con motivo de la Fiesta de la Virgen del Mar

Esta administración ha dispuesto correr un tren de Excursión de San José a Puntarenas y regreso.

Saldrá de San José el Sábado 22 de Julio a las 15 horas (3 p. m.) y regresará de Puntarenas el Domingo 23 a las 18 horas (6 p. m.)

San José Julio 17 de 1939

CLAUDIO CORTES.

Administrador General



SECCION DEL PARTIDO REPUBLICANO NACIONAL

In Cauda Venenum

Nos vamos acercando a la cola del manifiesto comunista, y quien dice cola dice veneno. «in cauda venenum» dicen los latinistas, y es así como en el artículo sétimo del dicho documento histórico de la falacia, de la habilidad, acaba de sacar las uñas el Oso soviético. Para que queden bien impresos estos propósitos del comunismo preferimos copiar siempre textualmente, pues hay cosas que no se deben olvidar, ni perder de vista. Véase la clase:

«7—Es entendido también que tanto el candidato a la presidencia de la República como los demás candidatos de la alianza, deberán suscribir previamente a su dominación, tanto el programa como los estatutos de la Alianza y comprometerse en esa forma a luchar por la realización del primero»

Hay cosas que como los axiomas no necesitan demostración. Dos cosas iguales a una tercera son iguales entre sí, El todo es mayor que las partes. Y tantos axiomas más que se podrían citar bastarían para dar una idea de la resultante de este artículo comunista.

Para demostrar su impudicia bastaría preguntar lo siguiente:

Cree algún lector, inclusive el propio diputado Mora o el menos avisado de sus camaradas, que don Ricardo Jiménez que lógicamente es el candidato del ricardismo aunque don Ricardo no lo quiera, firmaría eso?

Todos nos contestamos inmediatamente.

NO!

Y si no firmaría eso el candidato del ricardismo, ¿Quién lo va a firmar?

Quiere decir entonces que el comunismo sabe bien, de un modo también axiomático que el ricardismo no es

ricardismo, y que solamente se trata de una fórmula sofisticada, de una ficción, de un «ente de razón» para que caigan algunos incautos; pero que en el fondo el comunismo es el único partido contante y sonante que se juega esta parada tomando de pretexto a una alianza que para ser exacto debería llamarse, de comunismo, marxismo, italinismo, o sean tres personas distintas y un sólo Dios, verdadero:

Más claro que el agua.

Este artículo sétimo es la expresión manifiesta de los propósitos comunistas y de los pocos escrúpulos que tienen para meterse por la rendija más angosta.

Se dirá que a pesar de esto que no deja lugar a dudas hay algunos republicanos o demócratas que entran por estas horcas caudinas? También es ello tan claro como todo lo anterior. El comunismo sabe que hay q' estimular las ambiciones y las pasiones. Y más q' todo eso, los despechos.

Y las ambiciones, las pasiones y los despechos se curan con una candidatura diputadil. Anzuelo maravilloso. De doble filo, de doble gancho, porque tampoco es que los comunistas son tan lelos ni tan ingenuos como parecen. Cuando se refieren a que hay que firmar el estatuto elaborado por ellos y otras cuantas cosas más, es que ya tienen descontado que los puestos de posibilidades aunque sean remotas para el triunfo, han de ser cubiertos no por comunistas con etiqueta franca y declarada, sino por comunistas vergonzantes. Que son los peores porque ni siquiera osan desafiar el análisis público ni resistir la batalla frente a frente.

No podría ser de otro modo.

¿Qué candidato a diputado, municpe o lo que sea

—ya no hablemos de candidato presidencial que es hablar de los habitantes de la luna—suscribiría un programa elaborado por el comunismo si en el fondo, cualesquiera que sean sus disimulos, no es un comunista de tomo y lomo?

Ninguno.

Por donde venimos a comprender de un modo exacto que toda esta alianza es comunismo desde la cruz hasta el rabo. Desde la coronilla hasta la punta de los dedos de los pies exhala comunismo de la clase número uno.

Que entre los componentes de la Alianza—Santa Alianza—haya algunos en olor a santidad y realmente crean que el comunismo es un partido desprendido y desinteresado, no cabe duda. Es casi seguro que a estas alturas estén pensando en que el Jefe comunista es un espécimen de la mejor clase. Comunista y todo... pero qué buen muchacho...

Pues bien, hasta estos evangélicos señores ya son comunistas bonachones que terminarán formando parte de las avanzadas moscovitas dentro de poco tiempo.

For despecho, por incomprensión, por pasiones, por lo que sea. Y esto lo saben bien los psicólogos dirigentes de este partido nefasto que trata de levantar la taciturna cabeza por entre las oportunidades.

Pero no sigamos hablando del teatralismo de este partido que resulta estar compuesto de cómicos de la legua. Tratamos de llegar al final del asunto que nos ocupa lo antes posible.

Pero no abandonaremos la tarea porque aún restan muchas cosas que decir desde que hay quien necesite oír las.

ALCIDES ALARCON

La Acción Católica y LA LEY de DIOS Mujeres de mi Patria...

«Id pues, y enseñad a todas las gentes... a observar todas las cosas que os he mandado», palabras de Jesucristo según San Mateo.

Un ejercicio propio y muy principal del apostolado, es el enseñar a todas las gentes a observar lo que Dios manda.

Siendo pues, la Acción Católica «la participación del elemento seglar católico en el apostolado jerárquico», síguese de ahí q' también a ella le incumbe, de un modo principal, enseñar a todas las gentes a observar los Mandamientos.

Pero el que enseña los Mandamientos debe ser el primero en cumplirlos. A nadie impresiona la palabra de quien dice y no hace. La palabra respaldada por la conducta, esa sí tiene valor.

Por consiguiente, los inscritos en la Acción Católica obligados como están a enseñar a los demás la observancia de los Mandamientos, tienen que cumplirlos ellos primero, y tienen que cumplir con TODOS los Mandamientos, y no solamente con dos o tres.

Eso es lo primero, y después, a enseñar la observancia de los Mandamientos a los demás, a todos. Empezando por los de la propia casa, por los parientes y amigos. Hay que enseñarles a guardar los Mandamientos de la Ley de Dios y los Mandamientos de la Iglesia que son también Mandamientos de Dios.

Una cosa dura y demasiado árdua encuentran en la Religión un buen número de fieles, que es el cumplir con todos los Mandamientos.

Si no hubiera Mandamientos, no sentirían dificultad alguna en ser buenos cristianos. Los Mandamientos les estorban; casi quisieran que no los hubiera.

La Acción Católica tiene ahí un gran campo para trabajar. Hacer ver a la gente que los Mandamientos son un obsequio hecho por Dios a los hombres, para librarlos del error y del vicio; y que quienes los cumplen son felices en esta vida, y lo serán mucho más en la otra. Otros fieles hay que, aburridos ya con los Mandamientos, y pretendiendo librarse de la obligación de cumplirlos, se hacen masones, o protestantes, o teósofos, o rotarios, o comunistas. Una vez incorporados a esas entidades, todas ellas enemigas de Dios, les parece que ya pueden vivir tranquilamente sin los Mandamientos. Y así viven, no *sin* los Mandamientos, sino *contra* los Mandamientos, que es muy diferente.

Pues también estos desventurados son un buen campo de apostolado para la Acción Católica. Hay que hacerles ver que, dejando los Mandamientos, dejan el camino recto de la vida y no encontrarán dicha segura y verdadera ni en esta vida ni en la otra. Y, especialmente los masones y comunistas, dejando los Mandamientos de Dios, suaves y justos, se someten a otros mandamientos durísimos e irracionales, provenientes de hombres déspotas, sin corazón y sin Dios.

El modo de ejercer el apostolado para que los hombres cumplan bien los Mandamientos, es: 1). La

oración y el sacrificio, pidiendo a Dios que mueva los corazones. 2). El ejemplo de una conducta intachable. 3). La acción apostólica, que puede ser una conversación o discurso, el proporcionar una buena lectura o un buen amigo, el prestar algún servicio, todo ello destinado a conseguir que se cumplan los mandamientos.

«¿Qué cosa hay en el mundo más digna de ser sabida que la Ley de Dios, y qué cosa más olvidada? ¿Qué cosa más preciosa, y qué

Viene de la Pagina TRES

prosperidad de todo, dependa más despreciada?», dice el Venerable Padre Fr. Luis de Granada, O. P.

No se contente la Acción Católica con triunfos aparentes, con obtener que la gente se avenga a practicar ciertas exterioridades y asistir a ciertos actos. Lo fundamental, lo sólido y definitivo es el conseguir que se cumplan bien los Mandamientos.

FR. SECUNDINO GARCÍA, O. P.

de de la mucha conciencia de los ciudadanos para prepararse y cooperar más generosamente por el bienestar común, moral y material. Cómo continuar permitiendo que, por ausencia de este bienestar, el caos se incube en el seno de las sociedades y la misión del Estado sea una fantasía sin sentido? Cómo tolerar aún que se mire el patriotismo como una idealidad más, bella sin duda, pero ridícula y falsa?

Es necesario cambiar de táctica. Así lo habéis com-

prendido. Ya veo que dais un paso hacia adelante, que vuestros ojos brillan como estrellas encendidas en magníficos fulgores; que vuestros labios irrumpen en palabras y armonías dignas de un himno patriótico; que nuestras manos se levantan y empuñan la bandera del esfuerzo y la fraternidad; que vuestros corazones palpitan al impulso de la verdadera libertad, que hace más útil y consciente al ser humano que vuestras mentes, iluminar el porvenir...

LUISA J. DE JIMÉNEZ

EL DEPARTAMENTO de SERVICIO

no dará números que astén contenidos en el Directorio Telefónico, por cuanto tal procedimiento es contrario a los fines para que opera esa oficina, lo cual está destinado a dar información sobre asuntos justificablemente ignorados por el público y cuya eficiencia ha de disminuir a causa del exceso de llamadas innecesarias

Compañía Nacional de Electricidad